

Las universidades no reciben suficiente dinero público para pagar las nóminas - La Vanguardia - 23/05/2017

Las universidades no reciben suficiente dinero público para pagar las nóminas

UB, UAB y UPC alertan de que con el presupuesto actual saltarán de los rankings



Jon Elias (UB), Margarita Arboix (UAB) y Enric Fossas (UPC) advirtieron de la situación crítica del sistema universitario

CARINA FARRERAS
Barcelona

La inversión de la Generalitat en las universidades públicas es del todo insuficiente para pagar las nóminas de profesores ni para rehabilitar edificios y renovar laboratorios. Menos da para invertir en el futuro, contratando jóvenes talentos o rediseñando una nueva oferta de titulaciones que dé respuesta a las necesidades del futuro. Con esta gravedad lo expusieron ayer tres rectores catalanes, que dirigen, admitiendo filigranas financieras, los campus más grandes de Catalunya y que aglutinan al 70% de los universitarios.

Joan Elias (Universitat de Barcelona), Margarita Arboix (Autònoma de Barcelona) y Enric Fossas (Politécnica de Catalunya) denunciaron que la infrafinanciación pública les obliga a depender del pago

de las matriculas de los alumnos, que consideran que debería ser gratuitas, y de la obtención de fondos externos para la investigación.

Los rectores reclaman un aumento "a corto plazo" del presupuesto para el sistema universitario de mil millones, una cifra similar a antes de la crisis y casi 300 millones más de los 780 actuales. Exigen un nuevo modelo de reparto de fondos

públicos entre las universidades, una parte de los cuales esté vinculado a criterio de resultados por lo que sus centros quedarían aventajados respecto a otros catalanes.

"La situación es tan insostenible", se lamentó Elias "que, en poco tiempo, dejaremos de ser un sistema calificado de excelente, que lo es gracias al esfuerzo y voluntarismo de los docentes, y saltaremos de las

buenas posiciones en los rankings". Junto al responsable de la UB, Arboix y Fossas expusieron la situación crítica de sus campus en cuanto a envejecimiento de plantilla, falta de relevo generacional ("se nos van los mejores"), necesidad de utilizar "trampas" como los "falsos asociados", nula autonomía para la contratación y dificultad en el pago del mantenimiento de edificios en

aspectos básicos ("no podemos ni pintar") o en el cumplimiento de la legislación en temas de medio ambiente.

El rector de la UPC indicó que los gastos de plantilla de la Politécnica ascienden a 285 millones cuando la financiación base asignada es de 135 millones. "La diferencia se compensa con financiación por proyectos europeos, transferencias de conocimiento y con el pago de las tasas". El estrangulamiento financiero "nos obliga a decir 'no, no y no' a cualquier proyecto, lo que perjudica el futuro de las personas y el de la institución", relató Fossas.

Con el nuevo modelo propuesto por los tres rectores -que justificaron su reivindicación fuera de la asociación de universidades públicas, la ACUP, porque los tres centros comparten características similares como el envejecimiento de plantilla- el Govern se compromete

Los rectores piden mil millones y que el Govern garantice el pago de personal y las reformas de edificios

tería a garantizar el gasto de la plantilla y la reforma de las infraestructuras de todos los campus y repartiría parte del presupuesto (un 10%) de forma variable, en función de la excelencia y no con criterios de "territorialidad" o de avances en investigación no puntera.

La situación de supervivencia económica impide, según constataron, retener y captar talento joven, competir en concursos internacionales y cambiar las titulaciones. Para la rectora de la UAB es el momento de repensar en las oferta académica lo que requiere formación en profesorado y renovación de espacios de prácticas. "No se puede hacer innovación sin coste y eso es lo que han entendido Italia y Portugal, por ejemplo, cuyos gobiernos han apostado por la universidad", enfatizó Arboix.

Los rectores indicaron que el presupuesto de los mil millones para todas las universidades debería ser del doble o el triple para llegar al nivel de las homólogas europeas (ver recuadro). "No se puede predicar que queremos una sociedad basada en el conocimiento y, después, no invertir en los centros que son depositarios de la formación", advirtió Elias. El director general de Universitats, Josep Pallarès, respondió que mejorar la financiación de las universidades es uno de los objetivos del Govern y formará parte del futuro pacto nacional de universidades.

COMPARACIÓN SISTEMAS UNIVERSITARIOS PÚBLICOS (2013)

Fuente: Fundación Jaume Bofill

CIUDAD	Población (miles)	PIB per cápita	Total universidades públicas	Total estudiantes	Total financiación (millones)	Ingresos totales de la universidad por estudiante	Ingresos totales de la universidad por habitante
Suecia	9.609	45.410 €	34	344.244	4.951,0 €	18.768,7 €	672,4 €
Austria	8.469	38.093 €	43	352.667	3.516,0 €	12.618,0 €	525,5 €
Dinamarca	5.515	45.863 €	17	231.841	2.703,8 €	18.533,6 €	779,1 €
Finlandia	5.440	37.131 €	41	306.059	2.662,2 €	12.534,9 €	705,2 €
Escocia	5.328	39.466 €	18	251.600	1.265,8 €	16.215,3 €	656,2 €
Irlanda	4.593	38.055 €	21	192.345	1.069,8 €	13.362,7 €	600,0 €
Catalunya	7.554	27.353 €	8	227.042	778,0 €	6.354,2 €	191,0 €